

## ARMAND 1er d'Alegre.

Les sources, et archives d'époque sont assez rares sur cette première maison d'Alegre, des seigneurs d'Allègre. On n'a parfois que une, deux, trois ou quatre dates ne permettant que de dire que tel personnage vivait à ces périodes là.

Plusieurs de ces personnages ne sont connus que parce qu'ils sont nommés dans un testament, un acte de vente, un témoignage lors d'un événement concernant un de leurs contemporains.

Quant à l'iconographie, on n'en a point...



Ecus des chevaliers d'Alegre

**Armand** est le premier seigneur d'Allègre dont on établit la filiation dès juillet 1220. Il était, selon G. Paul, frère de Vidal, Dalmas, Francon, Hugues et Pierre.

« Parmi les documents relatifs à ces premiers seigneurs éteints en 1361, l'un des plus anciens est le testament d'Armand d'Alègre, du « 14 des calendes d'octobre 1222 » (ci après).

Armand 1er d'Alègre est époux d'Alaïs (peut-être de Chalencon).

On leur connaît trois fils, Armand 2, Philippe et Pons, et trois filles, Marguerite, Elisabeth et Savine.

Armand 1er d'Alègre est un des témoins, en juillet 1220 « de la ratification faite par l'évêque du Puy, Etienne de Chalencon, d'une sentence arbitrale de R Albert, chanoine de Notre Dame et de Guillaume Cuoq, tranchant un différend entre Jaucerand sgr de Bouzols et Guillaume d'Albiges maître de l'hôpital du Puy, à propos de droits de franc-fief assis à Charensac »

(BMA p 6 ; arch. de l'Hôtel Dieu du Puy, B. 129.

L'original est sur parchemin scellé, et reproduit dans les Preuves des Polignac, t. I, p. 155).

Le Père Anselme aurait connu le testament suivant, en donne la transcription dans son Histoire (...) des grands officiers de la couronne, 1733, t. VII, p. 702) :

### Testament d'Armand 1er d'Alègre.

« (...) 18 septembre 1222,

« *noverint praesentes et futuri quod ego Armandus de Alegre concedo et dono Armando filio meo et heredibus suis terram meam, videlicet castella de Alegre et de Chalmelis (Chomelix le Haut) ab ipsis in perpetuam possidenda, Dominae Alaïs uxori meae dono et concedo Sassac (près Chomelix et non près d'Allègre), Chazalet, Chardas près monlet, et annomam (annona : voir ce mot) macelli de Joces (Mas de Joux) et quidquid habeo ad Pozols (Pouzols près Monlet) et feudum de Solemniaco (Soulhac, Souillac, près Bellevue la Montagne) et undecim sextarios avene in ecclesia de Felinas (Félines) sub hac forma, quod eadem uxor mea quamdiu vixerit predicta in pace habeat, et post vitam suam dictus Armandus filius meus et heredes sui omnia quae praedixi semper habeant et possideant pacifice et quiete.*

« *Tres filias habeo moniales, Margaritam, Elisabeth et Savinam.*

« *Margaritae concedo XL solidos ad Sorliac, Savinae XL solidos ad macellum de Joces, Elisabeth XL solidos ad ipsum macellum.*

*« Dictas sex libras podienses prefactis filiabus meis ad vitam suam concedo, et post vitam suam Armando filio meo et heredibus suis in pace redibunt.*

*« Mercatum de Alegre ad vitam meam retineo et habere volo in mearum subsidium expensarum. Et postquam naturae debitum solvero, ipsum mercatum et proventus ejusdem mercati dictus Armandus filius meus habedit.*

*« Sane pro salute animae meae et parentum meorum lego, dono et concedo in perpetuum unam procuracionem ad Brachinacum (Bréchiniac, près Monlet) annuatim conventui Casae-Dei, taliter ut Armandus filius meus et heredes sui plenarie facient semper ipsam procuracionem singulis annis in anniversario die obitus mei conventui Casae-Dei. Et si forte (quod absit) dictam procuracionem ipsi non facerent, volo et inviolabiliter statuo, ut apud Brachinac conventus Casae-Dei centum solidos podienses singulis annis percipat, habeat in perpetuum et sine contradictione possideat pacifice et quiete ad confraternitatem de Santo Agracio ...*

(Note : à Allègre, la congrégation de St Agrèce, sans doute dit G Paul d'après Jacques Branche, Vie des saints et saintes, le 14<sup>e</sup> archevêque de Sens, natif de Clermont-Ferrand et mort le 13 juin 487. Congrégation sur laquelle on ne dispose pas de renseignements. Ce ne serait ni St Agrèce évêque de Trèves au IV<sup>e</sup> s, ni St Agrèce évêque d'Orange.)

... do et concedo in perpetuum, quantumcumque ipsa fraternitas apud Alegre facta fuerit, unum sextarium frumenti percipiendum annuatim in territorio de Alegre.

*« Praeterea Pontio filio mio, canonico Aniciensis et Brivatensis, concedo et dono castellum de Sancto-Justo (Saint Just, actuellement Bellevue la Montagne), Mazairac (Meyrac près Bellevue), Cublelas (Cubelles), Solempniac (Soulhac, Souillac), Temei (Themays), Jabrel et quidquid habeo ad Issamas (ou Illamas, près Bellevue également), et quidquid habeo ad Pessolas (Pouzols près de St Just) et commandas de Usfortis (Usforns, Uffour), de Villa Nova (Villeneuve de Fix ensuite appelée Ste Eugénie de Villeneuve), de Chavertis (Chanvers, Chanvers près de St Geneys), de Batpalmas (Bapaumes, détruit, près Crénillac et Bellevue), et de Creniliac (Crénillac) sub hac forma videlicet et concedo quod idem Pontius filius meus dictum castellum (et alia) quae praedixi, quantum vixerit, libere habeat et quiete possideat, ita quod non possit aliquo modo donare vendere, vel impignorare seu aliquo alio modo alienare, sed post vitam ipsum castellum de Sancto Justo et alia omnia supra dicta ad praefatum Armandum, filium meum, et heredes suos sine contradictione et cum integritate redibunt.*

*« Philippae meae do et concedo in terra mea LXXX marchas argenti et decem libras podienses debitaes, injungens distincte dictis filiis meis Pontio et Armando ut secundum terram et redditus quos unusquisque habuerit assedant eidem Philippae decem libras podienses debitaes et reddant ei LXXX marchas argenti, et nolo, immo firmiter inhihero ne ipsa Philippa vel aliquis nomine ipsius possit aliquid amplius exigere vel repetere a terra mea, vel a dictis filiis meis, seu etiam ab heredibus Armandi filii mei nisi ea solum modo quae praedixi.*

*« Ego siquidem Armandus praedictus filius, tactis sacro sanctis Evangeliiis, promisi vobis, Domino Armando, patri meo, quod praedicta omnia semper in integrum observarem et nullo umquam tempore contrairem. Similiter et ego Pontius, canonicus Aniciensis, filius, tactis sacro sanctis Evangeliiis et prosito juramento vobis domino Armando, patri meo, promitto quod supradicta omnia semper in integrum fideliter observarem et numquam infringere attentabo.*

*« Actum est hoc apud castellum de Alegre anno et die quo supra.*

*« Testibus convocatis Willelmo hostalaro Casae Dei et priore Montis Brisonis, Stephano sacrista, Guinaberto infirmario et Florio, et Raymundo, monachis Casae Dei, Stephano de Stablis, Pontio Michel, Armando, sacerdotibus, Eustachio de Montebuxerio, Guigone de Godet, Willelmo de Cussa, Arnaldo de Rochos, Pontio Delmas, Petro de Alegre, Raymundo Jordani, Petro Rostanc, Willelmo de Calma, Berardo de Chaslucio, Catardo Dernio, Petro de Chalmelis, Bernardo Vigier,*

*militibus, dalmatio Chandorat, Pontio, Franco, Petro de Chaumont, Petro Beraud clerico, Liavega clerico, Willelmo de Agren, Ponticio Zacharias, Willelmo de Castronovo, Pontio Veier, Taliafer, Dalmatio de Alegre, Stephano Adiberto, Mainerio, Stephano Morrue, Petro de Mollet, Pontio de Menteiras, Gunsalvo et pluribus aliis.*

*« Ut autem praedicta omnia majorem semper obtineant firmitatem ego dictus Armandus de Alègre presentem cartam sigillo meo signavi.*

*« Nos etiam Armandus, Dei miseratione abbas Casae Dei, ad intantiam praefati Armandi et filiorum suorum praesentes litteras sigillo nostro fecimus sigillari. »*

« (...) copie faite à la fin du XVIIe s sur l'original même de cette charte aujourd'hui détruite (...) et qu'a connue le Père Anselme qui se fonde sur elle pour cette part de la généalogie des d'Alegre.

La teneur du texte que publie G Paul ne différencie guère de celle insérée par DD. Martène et Durand dans leur « Thesaurus novus anecdotorum ».

### **Les enfants d'Armand I et d'Alaïs.**

**Marguerite, Elisabeth et Savine**, sont toutes trois filles d'Armand et d'Alaïs (peut-être de Chalencon ). Nommées dans le testament rédigé le 18 septembre 1222 par leur Père, on apprend qu'elles sont toutes trois moniales, religieuses, en 1222.

**Philippe**, fils d'Armand 1er et d'Alaïs, est nommé dans le testament de son Père Armand. Il est donataire de 80 marcs d'argent en 1222.

**Pons** continue la filiation.

Il est dit seigneur de Saint-Just (Bellevue la Montagne), Meyrac (Bellevue), Estublat, Soulhac, Themeys, Jabrel, etc.

En 1248, chanoine du Puy, on le trouve avec des abbés des environs à une vente consentie par le vicomte de Polignac. Avant de se croiser, ce Polignac vend, pour 20 000 sols viennois ses droits sur la monnaie du Puy au chapitre de ladite ville. En 1250, il est de nouveau témoin lorsque Bernard de Ventadour, évêque du Puy, consent à ratifier l'investiture donnée à l'abbaye de Doue, par Gasto de Saint Nectaire, abbé de Saint-Vosy, pour des maisons du Puy.

Pons et Guigon de Châteauneuf, doyen du chapitre, se livreront une guerre privée.

En janvier 1252, Pons dicte son testament que l'on trouve dans le *cartulaire des Templiers du Puy*.

### **Sources.**

*Archives Départementales de la Haute Loire, au Puy.*

*Pierre Guibours, dit « Père Anselme ».*

*Histoire manuscrite de la maison de Polignac. Chabron.*

*Preuves de la maison de Polignac : A. Jacotin.*

*Cartulaire des templiers du Puy. A. Chassaing.*



*Ecu de la maison de Polignac*